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年初二，鄉議局主席劉皇發於車公廟為香
港求得的籤文曰：「駟馬高車出遠途，今朝
赤腳返回廬；莫非不第人還井，亦似經營乏
本歸」，一般解作，是整裝出發，赤腳而回﹔
又似經營失敗，血本無歸。其實籤文也不一
定要消極地對待，從來失敗乃成功之母，沒
有谷底那會襯托出成功的一天。就如我們搞
創新科技一樣，也要歷練批評，才能到達成
功的一天，雖然過程中要付出不少心血，努
力仍是得到回報的。香港仍需創新科技，做
到產業多元化，用科技為香港跑出未來光明
前途。

重振雄風要發展創新科技

香港的GDP已被內地主要城市迎頭趕上。
2011年，香港的GDP約為2429.23億美元，上
海市約為2972億美元，廣州市約為1904.86億
美元。當廣州的GDP已到了香港的八成時，
現在香港在經濟發展上，還有很多引以為傲
的地方嗎？我們小時候還說香港電子業世界
第一，但是現在電子資訊科技的領導地位早
被其他地方所取代，要重振香港雄風，我們
就要發展創新科技。

港府應帶頭運用本港創新科技

記得筆者跟內地科技局幹部聊天，目標是

要研發機動車，由於使用電動車乃全球機動
車的發展趨勢，內地相關的技術水平也和世
界水平的距離最接近，於是有地方政府馬上
就積極推動研發，並要求全市的公共汽車都
改用自主研發的電動車，當遇上問題，馬上
更正，日日使用，並不斷檢討和改善，經過
不斷鑽研和執行，一代、二代、三代、四代
產品就推陳出新，實驗產品終於變成技術成
熟的優秀產品，而且由突破難點做到領先地
位，在國際舞台上得到被肯定的位置。
在香港，搞創新科技要經得起挫折、失

敗，才能達到成功。我們的「光纖之父」高
錕，做了數千個被人否定且恥笑的實驗，但
憑 熱誠和自信，才研發出光纖這種改變世
界的物質。香港對待創新科技思
維也要一樣，不要因為某一天的
失敗，以為就是「赤腳返廬」，
一味批評失敗只會誤事。科技和
創新這匹駟馬是需要時間來磨
練，才能奔走千里。
事實上，近年香港在亞洲區的

科技比賽，向來都能贏得不少大
獎，最近香港的「iButterfly」 應
用，也贏得世界移動信息峰會的
大獎之一，我們的實力不容置
疑。但是香港的政府和大企業不

太願意使用香港的創新科技產品，他們不應
用，我們的人才何以能夠根據用家的經驗去
改善技術水平呢？政府辛苦地用公帑培育人
才，到頭來又不重用他們，猶如把香港創新
科技產品關在實驗室內一樣，實在是多麼的
浪費，真是「似經營乏本歸」！我們的科技
人才只好向內地，尋找賞識他們的部委、民
企，以支援他們的技術發展。是時候讓創新
科技人才在香港闖一番天地，令更多如
「iButterfly」一樣的創新技術被研發、被應
用，希望政府未來可以訂立長遠的科技政
策，令本地人才可以利用創新科技為不同行
業創造價值，在未來知識型社會中更具實
力。

利用創新科技 跑出光明前途

為什麼前幾次政府資助換車計劃成效不大呢？究其原因主要是缺乏相應配套
措施，真正用家不能受惠。
政府應先確定資助換車期限只有5年，也就是說整個百億資助換車計劃必須

在5年內完成。這樣才能加快更換車輛速度，消除舊車主觀望的心態。
筆者贊成一般商用柴油車使用車齡期限為15年，針對部分特殊車輛經過嚴格

環評檢驗合格後可再延長3年使用期，與專利巴士18年期限同一標準，無可厚
非。至於一些特殊車輛如吊車、工程車和消防車等 它們道路使用率偏低，可
適當延長。
筆者贊成資助換車金額定為新車價三分之一以內，由於過多資助額，將造成

水漲船高，車行亦會相應調高車輛售價，真正用家不能受益。建議政府應注重
配套，比如讓參與資助換車計劃新車主有5年車輛牌照費寬免期，並認真研究
重啟商用新車落地有4年免驗期限（目前私家車享有7年免驗期）。香港城市道
路里程非常有限，基本上本港營運商用車即便行駛4年，里程數仍遠遠沒有超
逾車廠規定標準，過分強調新車落地每年一驗實在不夠嚴謹和科學，不僅勞民
傷財而且矯枉過正。
目前路面上行駛中12萬輛商用柴油車，中型貨車所佔比例最高。本文針對性

地提出建議：希望運輸署能夠全面地重新檢視不合時宜的法規。本港法例規定
兩軸中型貨車最高許可車輛總重不能超逾16公噸，相信這條規則已是幾十年老
皇曆。汽車科技發展已是一日千里，歐盟的標準，德國平治車廠10多年前已出
產兩軸核定18公噸中型貨車，然而到達本港，運輸署法例只能登記為16公噸。
今天城市道路、汽車質量和輪胎承載量隨 科技進步已發生深刻變化，本港運
輸署條例仍舊一成不變。舉例而言，粵港跨境中型貨櫃車裝上尾板，車身自重
已達10公噸，也就是說在本港行駛載重量限制6公噸，而這種車型內地交通部
門核定載重量為10公噸。這樣一來，造成粵港運輸車也要實行「一國兩制」，
在內地承運6公噸便會失去競爭力，但如按內地核載量10公噸，進入本港又屬
超載違法。筆者想指出的是，既然當今車廠已生產出兩軸18公噸商用車，運輸
署理應修例配合。這種車型市場佔有率最大，因為它最具物流運輸業經濟效
益，如果能順應時代修改條例，讓兩軸中型貨車登記擴增到18公噸，所產生換
車誘因將更大。
綜上所述，淘汰過時舊柴油車大勢所趨，只要我們能夠改變陳舊觀念，完善

配套，為新出車輛提供保險優惠、低息貸款，並相應調升舊車牌費，強制車齡
到期換車、增加各種換車誘因，吸引車主提前換車，讓真正用家受惠，香港一
定能夠早日重見美麗藍天。

朝鮮全然不顧中國和國際社會的反對，
居然違反聯合國安理會一系列決議，悍然
實施第3次核武試驗，而且揚言，還將針
對安理會通過的對朝新制裁，再次進行第
4、5次核試驗。現在安理會正在醞釀更為
嚴厲的對朝制裁措施。此外，歐盟公佈了
單獨對朝制裁措施，美日韓正在策劃各自
的和共同的單獨對朝制裁措施。與此同
時，美日韓及歐盟在加緊向中國施壓，既
要求中國支持安理會通過對朝更嚴厲的制
裁措施，還要求中國實施單獨的對朝制裁
措施。朝鮮金正恩新政權毫不顧忌傷害中
國人民用幾十萬志願軍官兵血肉築成的中
朝兄弟同盟關係和觸犯中國的利益，強行
進行第3次核試驗，中國政府採取了至今
最為嚴厲的態度，外交部部長楊潔篪罕見
地召見朝駐華大使，表示強烈的反對和不
滿，而且可以肯定的是，中國必將支持安

理會通過中方認同的對朝新制裁措施。這
當然也引起朝方的難堪和怨恨。現在朝核
危機進入了惡性循環，甚至死結難解的狀
態，弄不好，可能陷入由冷戰轉換成熱戰
的危險。這是中國不得不防的，也不得不
做好出現這種極端事態的應對準備，而且
還要有充分的應對策略準備。

中國須防範朝核危機進入惡性循環

當前的朝鮮年輕領導人金正恩，為樹立
個人強勢權威和確保金氏家族政權的穩
固，完全有可能因初生之犢不畏虎的血氣
方剛、剛愎自用的衝動，而孤注一擲，鋌
而走險，給朝鮮半島帶來再次熱戰的空前
災難的歷史浩劫。這是中國不得不防、不
得不遏制的。在國際社會看來，因中朝的
傳統關聯和同盟關係，中國掌握解決朝核
危機的「金鑰匙」。當然，這是過高估計

中國對朝的影響力和決定力，其實，中國
對朝的影響力有限，中國不可能對朝發號
施令，連對與中國結緣尚淺的金正恩進行
規勸都似乎不大管用。然而，中國必須使
金正恩政府明白，中國對朝的政策是有底
線的，新生的金正恩政權一味地胡作非
為，破壞中朝關係，傷害中國利益，中國
必然對其斷奶。中國現在就應收緊，必要
時甚至斷絕對朝的糧食、能源和經貿援助
和合作，而這樣的後果勢將導致金正恩政
權的終結，金氏家族王朝的終結。出現這
種迫不得已的局面，中國也無需顧慮太
多。因為當今東北亞的地緣政治和地緣戰
略環境與上世紀相比，已發生巨大的變
化。
過時的老舊思維認為，中國之所以長期

以來竭盡所能庇護朝鮮，是因為中國看重
朝鮮是中國同美國的戰略緩衝地帶；在朝
鮮看來，更自視其為中國的戰略屏障，維
護 中國的安全，因此中國必須對朝鮮無
條件地保養它。其實，在當今美國的空海
一體戰的戰略攻防態勢下，即便中美之間
發生武裝對峙甚至軍事衝突，對中國而
言，朝鮮已完全喪失戰略緩衝地帶、戰略
安全屏障的意義和作用。相反，對朝鮮而
言，中國過去、現在、將來仍然是其堅強
可靠的戰略後盾，如果失去中國的戰略後
盾支撐，朝鮮早就被美韓日以暴力或和平
方式實現金氏政權的更迭，說直白點，即

金家王朝早就被推垮打倒了。中國需要明
白無誤地正告朝鮮：一直以來，不是你在
維護中國，而是中國作出重大犧牲，付出
巨大代價在保護你！作為強大戰略後盾的
中國，之所以堅持朝鮮半島無核化，維繫
朝鮮半島及東北亞的和平穩定，無私地援
助朝鮮並視之為親兄弟予以呵護，正是為
了維護朝的生存、獨立、和平與發展，當
然，也為了中國的和平發展。金正恩政府
必須轉變舊思維定勢，拋棄錯覺，認清中
國已對其仁至義盡的良苦用心、恩重如山
的百般庇護，以及不可觸犯的對朝政策紅
線。

絕對不能把朝鮮逼到死角

此次朝鮮第3次核試驗已觸及中國對朝
政策紅線，中國為此應該也必須作出強烈
反制。首先，中國對聯合國安理會通過新
的對朝制裁措施持適度開放的態度，而且
也可不事聲張地實施單獨制裁措施，即可
適當地減少糧食、石油、經貿方面的援助
與合作；其次，中國再不能一味滿足朝鮮
在糧食、石油方面的需求，幫助其養活貧
困的百姓大眾，而讓金正恩把本該救濟民
生的錢花在可能葬送朝鮮生存發展、葬送
半島和平穩定的核武試驗上；再次，中國
決不可能被金正恩政權所綁架，為其冒險
的核賭博買單，中國決不能錯失和平發展
的戰略機遇期，再為保衛金家王朝做出無

謂的巨大
的民族犧
牲。現在
是該給金
正恩及其
政府一個
教訓的時
候了！是
金正恩及
其政府需
要對其狂
妄自大、
一意孤行
付出代價的時候了！
當然，中國需要以維護朝鮮半島無核

化、和平穩定的大局為重，對安理會通過
對朝新制裁決定要把控適度，有理、有
利、有節。顯然，中國絕對不會讓美日韓
消滅朝鮮的野心得逞，也不可能屈從於美
日韓的壓力，更不可能與之合夥最嚴厲制
裁朝鮮。中國還必須協調國際社會特別是
美日韓，給朝鮮留下退路，留下回到六方
會談中來的空間，絕對不能把朝鮮逼到死
角。須知逼急了的兔子也會咬人的，更何
況朝鮮原本就是一頭野蠻的豪豬。把朝鮮
逼上絕路，它會瘋狂地背水一戰，拚個魚
死網破，傾其全部家當，破罐破摔，把朝
鮮半島帶入熱戰火海。那樣對任何一方，
對東北亞、對整個世界都是有害無益的。
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朝核危機與中國的應對策略

英文《中國日

報》香港版發表

署名評論文章，

現譯載如下：

昨晚又逢中聯
辦新春酒會。雖
然是一年一度的
例行春茗，今年
卻饒有不同，透
露出一番新氣
象。
先是面孔新。

新的特首，新的
特派員，新的司
令員和政委，還
有主人家的新主
任，並肩站在中
聯辦新春酒會的
主禮台上，向來
賓和全體市民祝
酒、拜年。這是
中聯辦春茗中的
第一次，從一個
側面顯示出香港
一年來人事更迭的新變化。
再是作風新。今年的會場佈置較往年

簡單。取消了鋼琴演奏和童聲合唱，通
道兩側不擺放花草，主禮嘉賓亦不戴襟
花，唯有酒會的佈景板和祖國大好河山
風光片，襯托 隆重喜慶的氣氛。這與
內地正在狠剎鋪張浪費之風緊密呼應，
於細微處見精神。
張曉明主任在致辭中，宣佈了中聯辦

貫徹中央改進作風八項規定的具體措
施，包括深入社會，廣交朋友；多聽意

見，多辦實事；謝絕送禮，厲行節約
等。在如此莊重的場合廣而告之，表達
了言出必行、自覺接受社會監督的誠意
和決心。
還有不少新的地方，同樣耐人尋味。

張曉明致辭清新簡樸，還娓娓道來地講
起港鐵的故事。受邀的反對派來賓似乎
也較往年為多，或許隱含 某種政治信
息。
當然，最重要的信息還在張曉明的致

辭中。中共十八大提出「兩個百年」的

奮鬥目標，香港孕育 對未來發展的新
期待，對「一國兩制」內涵的深度闡
釋，對香港與內地深化合作大趨勢的信
心，都是酒會主人最想告訴港人的要旨
所在。
記得一個多月前，張曉明來港履新

後出席的首場公開活動，是名為「新
年新希望」的青年論壇。這確是一個
充滿憧憬的主題。筆者想借用這個好
意頭，祝願新的一年，香港有一個嶄
新的開始。

中國日報：中聯辦酒會的新氣象

蒯轍元

蕭　平

黃麗芳 首選香港創新科技副主席

李德豪博士 首選香港創新科技主席
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迪士尼樂園終於錄得開幕以來的首次盈利。樂園必須持續讓旅客有新鮮感，
才能維持吸引力，政府在擴建融資問題上，必須衡量輕重，盡快作出決定，以
免錯失時機。
回歸初期，香港經濟陷入困境，政府希望通過旅遊業振興經濟。1999年，政

府與華特迪士尼公司決定組成香港國際主題樂園有限公司。現時政府持有的股
權約52%，仍是該公司的大股東。
政府與華特迪士尼公司的利益有一定重疊，它們都希望樂園可以吸引更多遊

客。前者期望遊客帶動各項經濟活動，如酒店、運輸、零售等；後者則期望遊
客在樂園多消費，以爭取更多利潤。兩者都應明白到，若然樂園未能及時擴
建，加強吸引力，其客源可能被附近的主題公園攤分，原先的投資未必能獲得
預期的回報。
但是兩者在考慮增加投入的問題時，側重點各有不同。政府使用的是公帑，

社會對此要求用得其所；華特迪士尼使用的是其企業資金，制約較小。
擴建動輒需數十億元。由於獲政府讓利頗多的樂園由開幕至今，其經濟效益

低於社會預期，加上樂園的營運和財務表現等欠缺透明度，有政團、市民等對
樂園的發展前景存疑。暫時觀察，政府未必能夠在立法會和民間爭取足夠的支
持，以投入樂園的擴建。
若然政府未能出資，由華特迪士尼公司加大投入，屆時香港國際主題樂園有

限公司的股權便可能出現變化，政府未必能保住大股東的地位，此舉政府所受
的政治壓力也不小。按道理，政府考慮建園時，是為了取得更多話事權，獲取
較多回報，才投入更多資金，成為大股東，但現時樂園剛開始盈利，政府才放
棄大股東的地位，那較早前的投入便可能被視為不值。
政府面對這個兩難局面，須小心衡量輕重，盡快作出決定，以免錯失時機。

在這期間，政府必須盡快研究擴建的效益，提出該計劃的合理性，不要令其被
輿論定性為投資的「無底洞」，以減低擴建所面對的政治阻力。以下的問題必
須處理：一是樂園擴建後可帶來的新增人流、收入、經濟效益等；二是樂園現
時可採取的鞏固和拓展客源的措施，令盈利可以持續，尤其可以預見的是自由
行政策暫時不會進一步擴闊和深化；三是政府
可以如何有效監察擴建的開支等。
長遠而言，政府應檢討與華特迪士尼公司的

合作模式。華特迪士尼公司管理層與政府官員
能否合作無間本身是一個疑問，而樂園的表現
會影響市民對政府和華特迪士尼的觀感、對擴
建計劃的支持等；從政府角度看，樂園的表現
除了依靠宏觀政策、基建配套等外，更吃重的
是華特迪士尼公司的管理，政府卻對此無從干
預；而對華特迪士尼公司而言，樂園的發展必
須適應潮流，不能被政治過分拖後腿。所以現
時政府與華特迪士尼公司合組公司的模式是否
最為理想，值得政府探究。
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■政府在擴建迪士尼的融資問

題上，必須衡量輕重，盡快作

出決定，以免錯失時機。

■政府須訂立長遠科技政策，重用本地科技創新人才。

■蒯轍元

■張曉明(右三)昨日聯同全國政協副主席董建華(左三)和行政長官梁振英(右二)等主禮嘉賓出席中聯辦新

春酒會，祝願香港新年新氣象。


